

**Zeitschrift:** Das neue Leben - Im Lichte neuzeitlicher Erkenntnis : monatliche Zeitschrift und Ratgeber über alle Gebiete der Lebensreform

**Herausgeber:** A. Vogel

**Band:** 3 (1931-1932)

**Heft:** 2

  

**Artikel:** Moostorfmuß im Garten

**Autor:** Barchmann, Curt

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-968608>

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 02.02.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

Gutem sein kann und der Segen solchen Tuns nicht nur einem selbst, sondern auch seinen Kindern zugute kommen wird. Wir Sprösslinge des Abendlandes könnten von den Söhnen des Ostens sicherlich mehr lernen als wir ahnen, denn wir sind gewohnt zu reden, jene aber zu handeln.

---

## MOOSTORFMULL IM GARTEN.

Von Curt Barchmann.

Seit Jahren dünge ich meinen Garten nur künstlich. Reichlich verwende ich Torfmull, ohne den ich mir die Bewirtschaftung des Gartens nicht mehr denken kann. So kurz als möglich will ich meine Anwendung bekannt geben.

Auf Saatbeete (Spinat, Möhren, Schwarzwurzel, Bohnen, Erbsen, Blumen usw.) streue ich nach dem Säen Moostorfmull, bis der Boden richtig bedeckt ist. Pflanzenbeete (Salat, Kohlrabi, Sellerie usw.) bedecke ich vor dem Pflanzen ebenfalls reichlich mit Moostorfmull.

Damit erreiche ich nun folgendes:

1. Verhindere ich die Verkrustung und Austrocknung des Bodens, jeder Samen geht mühelos auf, die Bewurzelung ist eine wesentlich bessere.

2. Unkraut ist leicht, selbst mit den feinsten Wurzeln zu entfernen, wodurch der Boden bald fast unkrautfrei wird.

3. Der Boden braucht nicht gehackt oder gelockert werden.

4. Ich giesse früh. Der Moostorfmull bedeckte Boden wird schwarzbraun, nimmt infolge der dunklen Farbe die Sonnenstrahlen stärker auf. Es tritt eine grössere Erwärmung des Bodens ein, dadurch vermehrtes Wachstum der Pflanzen.

5. Tagsüber trocknet der Moostorfmull, verhindert als schlechter Wärmeleiter des Nachts die Abkühlung des Bodens. Selbst die stärksten Regengüsse sind nicht imstande, Erdreich abzuschwemmen, wenn ein Beet mit Moostorfmull bedeckt ist.

Ganz besonders wichtig erscheint mir der Umstand, dass die in jedem Garten vorhandenen vielen Würmer den Moostorfmull annehmen und als feinste Humuserde wieder von sich geben.

Gräbt man ein abgeerntetes Beet um, um es für eine neue Aussaat vorzubereiten, so staunt man über den wunderbar lockeren Boden. Da infolge des wiederholten Umgrabens der Moostorfmull von selbst in den Boden kommt, braucht man ihn nicht von vornherein unterzugraben, die Verwendung ist daher eine doppelte.

---

Solang noch Morgenwinde voran der Sonne wehn,  
Wird nie der Freiheit Fechter Schar in Nacht und Schlaf vergehn.  
(Gottfried Keller.)